



Universidad de Chile

Facultad de Derecho

Departamento de Ciencias del Derecho

Curso Filosofía (de la) Moral

Profesor Miguel Orellana Benado

Primer Semestre 2011

“De la creencia a la simpatía: hacia los fundamentos de una teoría del sentimiento moral”

Ensayo monográfico

Instrucciones

Debe contestar las preguntas planteadas al problema abajo presentado. Además, su ensayo tiene que considerar mínimamente los siguientes puntos (deben ser fundamentados independientemente de las respuestas a las preguntas del caso): (a) el desarrollo del concepto creencia, (b) por qué los sentimientos, y no la razón, son la fuente de las distinciones morales, (c) el desarrollo del concepto de simpatía, (d) por qué creencia y simpatía pueden ser conceptos análogos.

Problema

Jack Williams y Steve Brown son amigos desde la infancia y viven en Seattle, Estados Unidos. Jack es médico especialista en oncología, mientras que Steve estudió Derecho y ejerce como abogado penalista. Steve, fumador empedernido desde hace muchos años, nunca hizo caso a las advertencias de su amigo médico, quien a menudo le afirmaba “está comprobado que fumar aumenta las posibilidades de tener cáncer”. Sin embargo un día, tras despertarse con dificultades para respirar y una fuerte tos, Steve, preocupado por estos síntomas, decide ir a ver Jack, quien tras realizarle una serie de exámenes concluye que Steve ha desarrollado un cáncer pulmonar fulminante.

Tras seis meses de una dolorosa quimioterapia, dirigida por el propio Jack, Steve no logra mejorarse; por el contrario, los tumores y las células cancerígenas van expandiéndose hacia otros órganos de su cuerpo. Jack, quien es profundamente católico —reza constantemente por la salud de Steve—, le señala a su amigo que la enfermedad está entrando en una etapa terminal, pero lo insta a seguir con el tratamiento pues “con él y con la ayuda de Dios un milagro puede ocurrir”. Steve, resignado y rendido, le contesta que los milagros no existen y que no quiere seguir con el dolor y sufrimiento que le produce la enfermedad y su tratamiento, y le pide, considerando su estado terminal y la legalidad de la eutanasia en el Estado de Washington, que le firme una autorización eutanásica con la que podrá adquirir barbitúricos mortales y luego ingerirlos, para así morir dignamente, según él. Jack, quien nunca ha autorizado una eutanasia antes, no sabe qué hacer pues la Iglesia afirma que la eutanasia va en contra de la “santidad de la vida” pero por otra parte él *simpatiza* con Steve, siente el dolor que él sufre y desea ayudarlo.

Preguntas

Pregunta principal: ¿Qué haría usted si fuese Jack? Responda a ella centrándose en el concepto de simpatía, analizando cómo funciona su proceso en este caso en particular, y fundamentando por qué aprueba o reprueba el firmar la autorización de eutanasia y por qué debe *actuar* conforme a su juicio moral.

Ahora bien, debe contestar antes a la pregunta secundaria: ¿En qué sentido puede la frase “está comprobado que fumar aumenta las posibilidades de tener cáncer” ser una creencia?